

EL GUADAIRA

Alcalá de Guadaíra 13 de Abril de 1903

PRECIO DE LA SUSCRIPCIÓN
Trimestre 1.50 pts.
NÚMERO SUELTO
10 céntimos
EL PAGO DE LA SUSCRIPCIÓN
ES ADELANTADO
Anuncios a precios convencionales
TODA CORRESPONDENCIA AL DIRECTOR

AÑO II * * * NÚM. 51

DIRECTOR:
DON JOSÉ GUERRA OJEDA

OFICINAS:
CANOVAS DEL CASTILLO, 4

El Problema Actual

Lo constituye para los políticos, y aun para los simples electores del distrito de Carmona, la elección para diputados que se avecina, en aquellas localidades, como la nuestra, en que las fuerzas monárquicas se encuentran divididas frente al partido republicano, hoy perfectamente unido para dar la batalla.

Cuestión es esta, problema, mejor dicho, que, a habérsenos hecho caso, por parte del diputado monárquico a su debido tiempo, y por sus adeptos, no existiría.

El *Guadaira* ha venido haciendo tema de casi todos sus artículos de fondo, esta cuestión, este problema, desde mucho antes de que preocupara a nadie. Esto demuestra que el *Guadaira* piensa en los intereses de la localidad, aunque no les conceda importancia aquellos que, cegados por un erróneo concepto del propio valer, siguen extraviados por los senderos que se conducen en seguida al más real de los desengaños.

Venimos diciendo hace mucho tiempo que era impropio la unión de elementos no afines por las ideas; venimos diciendo desde hace mucho tiempo, que la unión de los elementos afines por éstas, debe hacerse para no tener luego que sentir tardíos arrepentimientos, cuando se ha presentado la confusión producida por el ansia inmoderada de alcanzar triunfos que, careciendo de sólida base, tienen forzosamente que ser efímeros y de momento.

La coalición política formada en Alcalá para derribar al señor Gutiérrez-Cabello se ayudó de los elementos republicanos, sin ver que tenían que sobrevenir otras batallas electorales posteriores en que necesitarían iban a tener que prescindir de los mencionados elementos.

Eso, que no vió la coalición, lo vimos nosotros, y nos apresuramos a redactar nuestro artículo *Confusión lamentable*, ya publicado; pero como en anteriores ocasiones habíamos tratado del asunto, no quisimos dar a la publicidad aquel trabajo, por temor al disgusto, en varias ocasiones manifestado, por advertencias parecidas y no menos saludables a los elementos triunfantes: no quisimos ser *pesados*, en una palabra, repitiendo siempre lo mismo.

Actualmente, cuando el tiempo, gran amigo de poner de manifiesto la razón, viene a confirmar plenamente que el *Guadaira* la tenía en absoluto, no creemos impropio añadir algo a lo expuesto en tantas ocasiones y con tan poco éxito.

La coalición no trató de hacer la unión con sus afines en ideas a su debido tiempo, encastillada en sus triunfos y con el orgullo propio de vencedores noveles en las contiendas políticas, y hoy toca los resultados.

Las elecciones se echan encima y no pueden contar con los republicanos, ni cuentan con los entusiasmos de fuerzas por ellos enemistadas y vencidas. En comisión numerosa marchan a Carmona. A ponerse a las órdenes de don Lorenzo? Nosotros entendemos que ya lo estarían antes de ir. Con su visita al señor Domínguez querían demostrarle su fuerza, su importancia; y se nos ocurre pensar a propósito de este alarde de fuerza: ¿por qué esos elementos que han visitado al señor Domínguez no han venido antes de coaligarse con los republicanos al señor Gutiérrez-Cabello, supuesto que tan im-

portantes son y tan fuertes? Que le venían combatiendo mucho tiempo hacía, todo el mundo lo sabe, y que no pasaron de fiestas de pólvora sus combates, no se puede negar. El señor Gutiérrez-Cabello fué derrotado cuando el partido republicano le atacó formando la coalición con los señores Alcalá y Muro; como fué vencido el señor Guerra Ojeda (don Antonio), jefe de la otra facción republicana, unida en la última lucha electoral con el señor Cabello; como lo será todo partido político que se oponga a la gran corriente de la opinión.

¿Si se nos hubiese hecho caso a nosotros cuando pedíamos la unión de los monárquicos, trocando contra sus egoísmos, ocurriría hoy esto a esos señores políticos que tanto desafiaban nuestras advertencias?

Si la unión se hubiese hecho —siguiese el partido republicano después el rumbo que quisiera— siempre le hubiese quedado al señor Domínguez para defender su actuación, elementos que, uniéndose, formaban una fuerza harto respetable para no ser traspasada.

La coalición, al cabo de tantos desplantes y bravatas, después de tantos desdenes hacia una unión imprescindible, al venirse encima la elección de diputados, marcha a Carmona a poner de manifiesto ante el señor Domínguez su importancia, su fuerza; pero ha debido ser grande su desencanto cuando el señor Domínguez, en cuanto habló con ellos, enarcó la necesidad de la unión, de modo tal, que no cabe la menor duda de que los cincuenta individuos de la comisión no les parecía bastante para hacer frente al enemigo.

Las cosas claras ó no dicitas, y el señor Domínguez Pascual, que tiene talento y es político, sabrá apreciar que esto que decimos no es hijo de ma'querencia hacia él, sino la expresión noble y franca de la verdad, expuesta por una publicación, en la que unos cuantos hombres honrados, se sacrifican por el bien de su pueblo constantemente.

En consideración inútiles ó parciales nuestras advertencias, ha consistido la gran equivocación de los políticos coalicionistas de esta villa.

Habiéranlos apreciado y juzgado tal cual somos, y otro gallo les cantara, como vulgarmente se dice.

Y lo peor del caso es que continúan en sus trece. Porque no lanzamos bala rasa contra el partido republicano, se nos juzga *sotto voce* tan torpemente, que nos consideraríamos por los anelos con citar en letras de molde el Juicio.

¿Y por qué íbamos nosotros a tronar contra los republicanos? ¿Qué daño nos han hecho? ¿No son acaso hermanos nuestros como los monárquicos? Y siendo hermanos nuestros, y más desvalidos, y más desgraciados ¿por qué hemos de hacer contra ellos lo que no hacemos contra los otros?

Considerando que con sus rencillas no han creado nada útil, ni han consumido ninguna obra de provecho, si quiera fuese para ellos mismos, motivo sobrado teníamos para molestar a los monárquicos con nuestras cartas, y hemos caído. ¿Cómo vamos a meternos en quien solamente ha servido para servir ó quien se les ha acercado pidiendo su concurso?

Antes de concluir este artículo hemos de dar una prueba más al señor Domínguez y a sus amigos de que no los queremos mal, como sinceramente les hemos dicho en otra ocasión.

¡Fuera arrogancias, orgullo, egoísmo! Hagan la unión. ¿Cómo? Impuesta por el señor Domínguez Pascual, que es el llamado a señalar puesto a sus correligionarios. Los discursos no aprovechan cuando un auditorio no entiende bien ó no quiere entender.

Y si la unión no se hace, impuesta por las circunstancias y por la voluntad manifiesta del señor Domínguez, habrá que reconocer que hay disciplina, respeto a los jefes, consecuencia política en el partido republicano, y en los monárquicos no.

Por lo que a nosotros respecta, gozaríamos con que a la próxima elección fuese cada político bajo su bandera; gozaríamos con que el triunfo lo obtuviese quien más fuerzas aportase a las urnas electorales, sin trampas ni coacciones, dignamente, honradamente; practicando con pureza la ley del sufragio, tan respetable por ser ley cuanto por ser base y sostén de nuestra democracia.

¡SEDUGIDA!

¡Niña infeliz! ¿Quién pudo
Oasionarte tan terrible afrenta?
¡Trece años de edad! ¿Quién fué el malvado
Que abusó, sin piedad, de tu inocencia?

Ya sé que te habló sola
Una tarde en el campo de tu aldea:
Te pintó su pasión, y le creíste,
Y creíste también en sus promesas.

Después de consumada
La acción brutal, de ti rando se aleja,
Dejándote en el mundo sin socorro,
Y aun a la vil prostitución expuesta.

Pobre huérfana, ¿dónde?
Tu llanto aun más mi corazón apena:
Solo me es dado, al aplacar tu hambre,
Arrocarte un día a la miseria.

Mas conozco un asilo
Que alzó la Religión a la pobreza, (1)
Do Madres carifiosas conducen
Podrán del bien por la segura senda.

Allí bajo su amparo
Halléis quizá un esposo que te quiera;
Que borre tu deshonra con su nombre
Y te sirva en el mundo de defensa.

Pero siempre intranquila
Vivirás, esquivando la presencia
Del seductor, que puede con sarcasmos
Abondar heridas que infirió su ofensa.

Pues códigos existen
Que penan al ladrón de oro ó de prendas:
Para el ladrón de honras... para ése,
Ya no se escriben leyes en la tierra.

JOSÉ LAMARQUE DE NOVIO
Abril de 1903.

HISTORIA DE XX SIGLOS

Por increíble que parezca, nada tan cierto, tan verdad, como la perstinaz ceguera que en punto a su bienestar propio han sufrido y sufren los humanos.

(1) Alude el Autor al asilo benéfico de las Hijas de María Santísima de los Dolores de la Orden Felipense.

Cuando la humanidad no era otra cosa que incommensurable ergástulo, donde el hombre disfrutaba de un nivel evidentemente inferior al del bruto; cuando el hombre carecía de alma, y por tanto de todos aquellos bellos sentimientos que, ennoblecen éste, le apartan de sus congéneres de la escala zoológica por la racionalidad, un anhelo constante le hacía desear días mejores, días en que rotas las cadenas de su esclavitud, pudiese su alma vagar por los celestes espacios, su espíritu agitarse dentro del luminoso eflevo de su razón, y su cuerpo desenvolverse en el puro ambiente del derecho, dentro del mundo social; como ineludible objeto del rayo de divina inteligencia que plugo al Hacedor posar sobre su frente.

Y tras de perdurables dolores, al cabo de sangrientas hecatombes, tras largos siglos de indescribibles martirios, sonó en el Universo la hora de la redención, hora feliz para Humanidad, momento dichoso, equivalente por sí mismo a una eternidad de luchas, de trastornos, de evolución y de progreso.

A la manera que, en medio de tremenda borrasca, entre el fúgor del trueno y el centelleo de rayo aniquilador, rásanse los senos atmosféricos, surgiendo de entre sus tenebrosidades, un pintoresco arco Iris, que, cual símbolo de paz besa la cima de los montes, y tife con el dulce matiz de sus bellísimos colores las copas de los árboles robles tendidas por los esfuerzos violentos del terrible huracán... así un revolucionario, más aún, la revolución misma, surgida de lo más hondo de la conciencia humana, aparece en el territorio clásico de la tiranía, en el seno de la nación, por más aristocrática, menos humana, y, acercándose al débil, al oprimido, al vejado, al miserable, al que llora y padecer, en una palabra; le dice con vibrante voz, que debería resonar a través de todos los siglos: «Levántate y anda: no serás un cuerpo sólo, miserable, como hasta aquí: serás alma y cuerpo, en harmonía inconcebible. Deja de ser bestia con formas humanas: eres libre. Tienes alma. Eres tirano que te explotan, que te envilecen, que te bastiendan... no valen más que tú; són tus hermanos. Ellos contigo y tú con ellos concurriréis ineludiblemente a la armonía del mundo. Como hijos de mi Padre que todos sois, la fraternidad debe ser vuestra Ley. Cuanto más os aparten de ella, más desdichas os cercarán; esos vuestros tiranos són también hermanos vuestros. Si sus pasiones y sus errores les indujeron a infligiros el mal, sólo perdón y lástima merecen; lástima y perdón que por deber les concederéis, porque yo, que soy vuestro Padre, lo ordeno con mi palabra y con mi ejemplo».

Convirtiendo después sus ojos a los regionos más elevadas de la Sociedad, dice con voz severa a los grandes, a los poderosos, a los que ríen y gozan. Descendad de vuestros dorados pedestales, muñecos engreídos. Esos hombres a quienes trucidáis, esos hombres que utilizáis como bestias, y que en menos que á ellas tenéis, son vuestros iguales, vuestros hermanos: infamemente los habéis sumido en la esclavitud, que es el dolor del cuerpo; más infamemente aún en la ignorancia, negra pena del alma. Os habeis convertidos en verdugos, verdugos de vuestros semejantes, de vuestros hermanos. Rectificad, ¡reprobad! Acudid á los otros, donde, entre oleadas de amargura y dolores, los habeis arrojado. Alargadles cariñosamente vuestra

mano con el pan del enojo, de que están necesitados. Prodigioses la efusión amorosa de vuestros corazones endurecidos por la soberbia, por los placeres, por la avaricia. Sea vuestro amor el pan del alma, de que nó menos necesitan. Vuestros días están contados, y apenas la célebridad del tiempo marque vuestros últimos instantes, os confundiréis en el seno de la creación; y entonces, cuando vuestras almas, totalmente desiguales de vuestros cuerpos, empiecen a vivir la vida exclusiva del espíritu... ¡Ay de vosotros los tiranos, los verdugos, los martirizadores de la Humanidad!... ¡Ay de vosotros, si en la marcha de la vida, sólo habeis cruzado la senda de la maldad y de la infamia! La inexorable justicia divina os castigará si os preciamos en la justa medida de vuestras merecimientos; sin que podáis ocultar ni disminuir vuestras acciones, porque el Padre ha de leer en vuestras almas con una clarividencia de que no podéis tener idea.

Y vosotras, mujeres, convertidas en instrumentos viles de placeres retardados, ¡jalas! Elevad vuestras frentes! Seréis la compañera del hombre. Sobre su corazón, soso por el fuego de las pasiones, lanzareis a raudales la durezza de los vuestros. Seréis Madres, y, como á tales, el hombre os deberá todas sus ternuras, todas sus consideraciones. Después de formarlo, lo dotareis de corazón, pulimentareis su espíritu. ¡La Maternidad os redimirá!

Si, volviendo los ojos á la historia de los pueblos, analizamos escrupulosamente la obra más que humana del Cristianismo, el asombro más profundo ha de apoderarse de nuestro espíritu.

¡Que el amor más puro, biastase á redimir al hombre, á tergiversar las Sociedades, trancar los derroteros de la Humanidad; señalándole con potente y luminoso dedito, nuevos rumbos, caminos opuestos, fines no soñados... ¡Ah! No es, no debe, no puede ser obra humana. Tuvo que ser fatal, necesariamente, la obra de un Dios!

Da soberbia palraña, como atroz locuras jazz iron los hombres más elevados de la época las ultrasublimas aspiraciones de *aquel loco, de aquel revolucionario, abortado por la histórica Janda.*

Pero aquellos ciegos del entendimiento, no vieron, no padieron ó no quisieron ver, que empresa de tan alto vuelo, como la acometida por aquel humilde Nazareno, no era empresa humana; que retorecer los ojos del mundo, Dios, y sólo Dios, pudiera intentarlo y aún conseguirlo.

Y, en efecto: Dios en persona era el encargado de esparrir entre los hombres efavios inagotables de su amor, severos dictados de Justicia, capaces de trocar el mundo en un verdadero paraíso.

¡A mayor abundamiento las Divinas ideas lanzadas al mundo por el Mártir de Galilea, habrían de recibir el abono más fecundante: la sangre de un Dios, y la sangre de sus adeptos.

Y la Cruz, símbolo infamante de martirio, apilado al Regenerador del mundo, pasó en triunfo, desde el Monte de las Calaveras hasta la corona de los reyes. Ella ostenta sus brazos abiertos, como eterna caricia al hombre, sobre los más altos monumentos. Con la Cruz al pecho, símbolo de su fe, lanzáronse á la conquista del bien los humildes paladines de Cristo. Y con la Cruz de su espada en la nervuda mano, abrieron ancha vía en los turbulentes mares nuestro esclarecidos abuelos, para sacar un mundo de las profundidades oceánicas, y colocar sobre su cima la Cruz del Mártir, la Enseña del Redentor.

Han transcurrido XX siglos, y aún no ha llegado á su completo desarrollo la hermosa obra del Cristianismo; y si es verdad que muchos pueblos se llaman Cristianos, no lo es ménos que distan mucho de socio en su conducta. Si el Maestro no pudo consentir la menor impureza de pensamiento, menos consentiría la de obra; y aún hoy en esos pueblos, la sangre humana empapa la tierra, á impulsos de la ambición y de la soberbia; todavía el rico trata de vivir, de oprimir, de explotar al pobre; y ésta, á su vez, trata de deprimir, de robar (¿por qué no decirlo?) al rico. Todavía el hombre es enemigo del hombre. Y el innumerado afán de riquezas, de comodidades, de placeres, pone harta de manifiesto el antisocial absurdo de que, en tanto hay ciudadanos que mueren de hambre y de miseria, pasan otros su oronda ociosidad,

en lujosos trenes, cuyo costo bastaría para llevar la dicha y la tranquilidad al seno de más de una familia... Todavía el eterno contrasentido humano pone la loca carencia de la alegría y el placer, junto al triste quejido del dolor y la pena.

Todavía en el órden social y político preténdense mantener sendos privilegios, que, fundados sobre deleznales cimientos, abren abismos sin fin entre los humanos. Todavía la vida del derecho no se ha desarrollado plenamente en el seno de los pueblos y las pasiones más miserables, y las más mezquinas, concupiscentes, agitando sin tregua el alma humana, convierten en revueltos mares los senos de las naciones.

¿Es que la sublime obra del Cristianismo abortará en el mundo? ¿Es que la Santa Doctrina, escrita con la Sangre de Jesús en la conciencia del mundo, está llamada á perderse en el vacío del corazón humano?

¡No, ciertamente! Podríamos afirmarlo con nuestra propia sangre.

Si escudriñamos atentamente la incesante revolución indigida por el Cristianismo en las Sociedades, no podremos menos de ver cuán distinta es la condición del ciudadano actual, comparada con la del ciudadano del Sublime Redentor.

La esclavitud corporal, negro estigma grabado sobre la frente del pobre, del huérfano, del desvalido, vá repugnándose cada vez más hacia el interior de esos continentes atonados apenas ha flezado todavía la expendorosa Luz del Calvario.

El derecho, consignado ya en los Códigos, vá de día en día ampliando su esfera de acción, hasta incluir en ella al más desvalido, al más humilde, al más pobre de los ciudadanos.

Y, si bien es verdad, que el humano egoísmo procura, y á veces consigue, esterilizar tal beneficio, no lo es menos que los ciudadanos empiezan á acostumbrarse (sólos á asociarlos) á la defensa de sus derechos; y nó faltan motivos para creer que pueda estar cercano el día en que ninguno de ellos consenta la conciliación, aunque para ello comprometiera su vida.

El trabajo corporal, anatema el más cercano á la cadena del esclavo, háse convertido en una necesidad social, en un derecho mediante contratación reglamentable; lo ha á los humanos hasta un punto tal, que no es osadía afirmar que, en las sociedades del porvenir, el que no trabajare será un miembro podrido, descompuesto, al que necesariamente habrá que aplicar el remedio y hasta el castigo, si necesario fuere.

Ya hoy, aún muy distantes de la perfección á que debemos aspirar, el mayor trabajo de un ciudadano es no trabajar.

Y, si convulsiones han sufrido las sociedades y los pueblos para recorrer el largo camino que del Calvario nos separa, nos queda mucho que gemir, que llorar y sufrir, para recorrer el resto.

Pero ocurre un hecho notable, digno de llamar la atención de los pensadores. Y es, que la lucha, la eterna lucha de la humanidad, en la conquista de su perfección, ha variado ostensiblemente de palenque.

A la guerra de los campos y las armas, ha sucedido la guerra de la inteligencia. Las borrascas de los pueblos desencadenáense hoy en sus propias entrañas, en el fondo de las conciencias de sus ciudadanos. Al fragor del combate ha seguido la lucha de las ideas. A los héroes de la guerra suceden los Apóstolados ideales. En héroes silenciosos de la perfección humana háse convertido los brillantes héroes de las armas, si coronados á veces por el inmarcesible laurel, coronados siempre aquellos con el nimbo luminoso de la gloria inherente, que circueja la frente de los bienhechores de la humanidad.

En tanto una parte de esta, perturbada quizás por los dolores del alma (exháusta, tal vez, de energías del espíritu) ansiosa de libertad, de justicia y progreso; apartáase del Calvario. No de otra manera que si un hombre sediento, anhela no apagar sus ansias en las linfas cristalinas del arroyo; sino que se abanza locamente del mantel, para ir á saciar su sed en el extremo de su curso, en la obscura ciénaga, en las impurezas féculas del lod.

No los imitemos: por nuestra parte, ansiosos de libertad, de Justicia y Derecho, nos aproximamos cada vez más al Calvario. Y allí, empapando nuestro espíritu en las sublimes doctrinas que fluyen del Divino Su-

plio, marchamos tranquilos, con la frente muy alta, el corazón muy sereno, la Conciencia por faro, por lema el Amor Fraternal. Y si, apesar de ello, las humanas pasiones llegan á conturbar nuestro espíritu, entonces... encendiendo nuestra alma en el volcán de Amor que irrada Cristo desde la cima del Gólgota, exclamamos desde lo más profundo de nuestro corazón.

¡Perdonalos, Padre mío, que no saben lo que hacen!

FERNANDO COCA Y GONZALEZ.

Alcala del Rio, Abril 1.903.

Garta Literaria

Por considerarla una linda página literaria para EL GUADIRA, no hemos podido resistir á la tentación de publicar la siguiente carta, del eximio escritor y poeta D. Salvador Rueda, dirigida á nuestro Director, con quien la íntima unión de afectuosa é íntima amistad.

El ilustre Rueda nos dispensará, la libertad que nos tomamos, en gracia á nuestros lectores y la admiración que nos inspira.

SR. D. JOSÉ GUERRA OJEDA.

Mi querido amigo: Nunca tome V. á mal, que yo no conteste con la oportunidad debida á sus cartas; es manera de ser ó pereza incorregible, que mis buenos amigos me dispensen en gracia á que les quiero de todo corazón y á que he trabajado con la pluma tanto y tanto.

Vueo con alegría que en Dos Hermanas ha aparecido otro periódico, y no le parece á V. que es un primor, un ensayo, ver que en poblaciones pequeñitas como la ciudad y como Guadaira, haya su prensa, sus periodistas y escritores?

Vueo en la publicación de V. firmas nuevas, Contreras, Equis, Luis Perez, los cuales escriben á conciencia; y leo, además, con el consiguiente disgusto, que se halla enfermo Rodríguez Marín: precisamente, ayer me estaba leyendo poesías suyas, de Montoto y de otros poetas de Sevilla, entre los cuales gocé mucho con una leyenda, española á *nacha martillo*, como suele decirse, de Cano y Cueto.

Después de haberme refrescado el alma con las lecturas de esa siempre divina tierra, me han entrado deseos de renovar mis vistas y panoramas á rios, con los panoramas y vistas de Sevilla; á la que no veo hace tanto tiempo! Por cierto, y vaya de inutilidades, que Rodríguez Marín, Lamarque, Cano y Cueto, Montoto y otros poetas, me contagiaron, y también rompí yo á hacer versos; la inspiración es mas contagiosa que las llamas de un incendio. Echado á arder, escribí esto:

La Giralda

¡Tus piedras españolas son sagradas,
torre de la ilusión y la poesía,
y te elevas en cada fantasía
con tus aristas por el sol doradas!

De enjutas frentes deja iluminadas
en todo el orbe el resplandor del día,
para volar en torno á tu alegría
vienen los pensamientos en bandadas.

Vienen los corazones conmovidos
á cantar en los huecos de tus nidos
y á oír tus bronzes de elaur profundo.

¡Oh Giralda, portento del planeta,
tu eres lira gigante de poeta
con que habla Dios, desde Sevilla el mundo!

Me vino como anillo al dedo esta poesía, porque la escribí en una postal que representaba la Giralda, de mi estimadísimo amigo D. Ramón Soriano, hombre de mucha sensibilidad y de gran gusto artístico.

Y ya que estaba con la pluma en la mano, como tenía contrada la dóna de unos versos con Querol, aproveché la racha y tracé estos renglones.

A Querol

Toca Moisés la piedra con la vara
y un raudal se despoja de agua pura,
y tú arrancas raudales de hermosura
con el pincel tocando el Cantara.

Dios puso en tí por maravilla rara
ver en cada perfil de piedra dura,
oculta una magnífica escultura
en la que ciego el mundo no repara.

Igual que de Jesús dijo el acento:
¡Lázaro ven á mí, y en el momento
surgió de entre la muerte sollozante,

Tú al marmol dices: «*Muévete palpita,*
y la estatua en su seno rescita
surgiendo del Pentélico triunfante.

No pararon ahí más fechorías poéticas,
sino que me encareé con otra cuartilla, y ya sin tema prévio, se me salió de la pluma este otro tercer soneto, que brindo á los buenos amigos aficionados de la belleza femenina.

Dice así:

Belleza desnuda

Son tus labios unión de dos panales,
y de tu fuz las encendidas rosas
rocamos son de libres mariposas
que á ellas van, como van á los rosales.

Son tus dientes fresquisimos é iguales,
modelos de granadas injuriosas
y el caer de tus risas luminosas,
es un caer de luces tropicales.

Las ánforas magníficas del seno
finjan un incensario de ascuas llano
donde reptime la pasión sus llamas.
Y al besar de tu seno los primeros,
tu carne tiembla, como alimento en flores
al pararse en un pájaro en las ramas.

Ya ve V. querido amigo Ojeda, que tarde en escribir, pero las concerradas que doy son de padre y señor mío.

Salude V., si es que la trata, á la *ilustre legión*, Bilbao, Marín, Cueto, Vellida, García Ramos, Clemente, Arpa, Cardona, Montoto, Aranda, Rosa, García Valero, Lamarque, todos, en fin, todos, todos. Claro es que este es un saludo artístico, sólo de fantasía puesto que sólo tengo el honor de tratar á algunos del Cenáculo.

¡Dispense V. el buen humor de hoy,
á su buen amigo q. s. m. b.

SALVADOR RUEDA

Madrid 21 de Marzo de 1903.

La banda infantil en Castilla de la Cuesta

La banda de «*Santa Cecilia*» de esta localidad, fué el jueves Santo á Castilla de la Cuesta á amenizar la cofradía que en la noche de dicho día recorre las principales calles de aquella población debido al fervor religioso de la Hermandad de los Concepcionistas.

Las impresiones que hemos recibido de los individuos que componen la banda, y de los numerosos amigos que les acompañaron, no pueden hacer más honor á los naturales de la pintoresca villa de Castilla.

Todos nos rodean, llenos de entusiasmo, la buena acogida, el afable trato y los repetidos obsequios que aquellos honrados vecinos les tributaron y que jamás podrán olvidar.

El órden, fervor y lucimiento de la cofradía, como así mismo cuantas escenas presenciemos en aquella población, son por todos conceptos dignos de elogios.

Nuestras más expresivas gracias á los Castellanos por su franco y leal comportamiento con nuestros paisanos y que por muchos años recibas la visita de los mismos, cuantos este año han honrado á sus huéspedes.

EN ALCALÁ

No obstante los *acentuados rumores* que corrian acerca de una alteración de órden público, para el caso de que la hermandad del *Santo Entierro* acordase la asistencia á la procesion, de la banda infantil de *Santa Cecilia* que dirige el Sr. Espinosa, la tarde del Viernes Santo no pudo ser más agradable.

Los ánimos se encontraban satisfechos y tranquilos. Más aún, en el desfile que hizo la referida banda desde el Convento de Santa Clara á la iglesia del Carmen, tuvimos el gusto de ver retratados en todos los rostros el contento y la emoción producidos por los

sonoros acordes del magnífico pasodoble, á cuyo compás marchaba aquella, acompañada de un inmenso gentío que hacia muchos elogios de la nueva banda de cornetas y tambores que forma parte de la misma.

El aspecto que ofrecía la calle Castelar era brillantísimo. El tránsito por dicha vía se hacía poco menos que imposible; tal era la afluencia de gentes, que, impaciente esperaba la cofradía.

Muy cerca de las siete se oyó la campanilla que anunciaba la salida de esta; y al aparecer, después del de la Muerte, el paso del Santo Sepulcro, la mencionadabanda tocó la marcha real, colocándose detrás de aquél, según lo previamente convenido con el señor Jimenez, profesor de la otra banda; á uniformada, se situó detrás de los señores que presidían la procesión.

Durante su recorrido, el orden de aquella fué un tanto deficiente; cosa que no pudo evitarse, á causa de la aglomeración del público, que constantemente interrumpía las filas, por la curiosidad de ver á los pequeños músicos.

A las once y media se recogió la procesión, sin tener que lamentar más que el incidente de que en otro lugar de este número damos cuenta.

Comisión política

Los señores que visitaron al exdiputado á Cortes por este Distrito Don Lorenzo Dominguez Peseval, el día 7 del corriente son los que á continuación se expresan:

- Don Rafael Beca Ferreras (Alcalde).
- Antonio Alcalá y Orti.
- Fernando Rollan Gallardo.
- Antonio Espejo Plata.
- Bernardo Cid Feijóo.
- Camilo Arce de la Coneha.
- José Casado Galindo.
- Joaquín Romero Ropiso.
- Andrés Galindo Bono.
- Antonio Galindo Bono (Concejaj).
- Salvador Navarro Silva.
- Domingo Diaz Ramos.
- Manuel Gutierrez Miguez (Concejaj).
- Antonio Gutierrez Miguez.
- Manuel Benitez Jimenez.
- José Bono Lopez.
- Pedro Marco Sanchez (Concejaj).
- Pedro Ojeda López (depositario).
- Francisco Corfio Antezan.
- Antonio Bono Lopez.
- Francisco Gomez Sanchez.
- Francisco Hernandez Ruiz.
- Francisco Portillo (Concejaj).
- José Ojeda Garcia.
- José Canto Marquez.
- Antonio Ojeda Escalon.
- Miguel Sanchez Binqué.

- Don Antonio Diaz Sanchez.
- Francisco Ojeda Lira.
- Manuel Ojeda Lira.
- José Garcia Martín.
- Francisco Garcia Morales.
- Anselmo Jimenez Sanchez.
- Francisco Rodriguez Sotabola.
- Manuel Olvero Garcia.
- Manuel Olivero Reyes.
- Manuel Araujo Sanchez (Concejaj).
- Camilo Arce Bunes.
- Manuel Garcia Martín.
- Manuel Gonzalez Rodriguez.
- José Hastillo Ojeda.
- Francisco Nuñez Merino.
- Antonio Casado Arroyo.
- Francisco López Zamora.
- José Garcia Donoso.
- José Ramos Casado.
- Francisco Garcia Jimenez.
- José Pelaez Mesa.

CRÓNICA GENERAL

Cumpliendo con el precepto religioso del día, el pasado jueves, se verificó en la parroquia de Santiago, á las dos de la tarde, el laboratorio de piés á trece pobres de esta localidad, precediendo á esta ceremonia el sermón de Mandato, que pronunció, con sentidas y elocuentes frases, el Doctor Don Antonio Mañez y Jerez.

Mas tarde, en el patio del Hospital de San Juan de Dios, se les dió á los mencionados pobres una suculenta comida, que fué servida por los señores socios de la Conferencia de San Vicente de Paul, asistiendo tambien el alcalde Sr. Beca y todos los señores sacerdotes de esta localidad.

Dicho acto fué hermoso y conovedor.

Durante el recorrido de la cofradía del Santo Entierro, hubo un triste incidente que lamentar.

El niño Aurelio Ordoñez, que iba vestido de monaguillo, en la calle San Sebastian y sitio conocido por el Bajonfallo, agredió con una navaja á otro muchacho de unos doce años de edad, llamado Luis Burguillo, que tambien iba acompañando con una vela en la procesión, infiriéndole una herida leve en el brazo izquierdo.

En el momento de la agresión, el Ordoñez quemó tambien con el cirio que llevaba, los cabellos de la agraciada joven, que vestía el traje de la Fé.

El martes de la anterior semana, ha dado á luz con toda felicidad un hermoso niño; la esposa de nuestro querido amigo Don Alvarado Miranda Alvarez.

Hemos recibido la visita de nuestro estimado colega «El País» de Lérida.

Con gusto dejamos establecido el cambio.

Conocida el intento por la esposa del guardabarrera de la casita in-ue-liata, hizo por que desistiera de su fatal propósito, y no pudiendo conseguirlo llamo á José Sánchez Granado, amigo nuestro, que acordó á pasar por aquel lugar, quien á viva fuerza lo quitó del peligro.

En la tarde de ayer José Peña Otero se encontraba bebiendo en la taberna de José Muñoz Guillen, á donde en mal hora, llegó á entrar Francisco Sánchez Muñoz, acompañado de otro individuo, para tomar una copa de vino.

El Peña, que, según nuestros informes tiene la desgracia de hacerle mal efecto la bebida y de usar un lenguaje no muy correcto, entabó pendencia con el Sánchez, dando por resultado que hicieron uso de las armas que llevaban, y que el Sánchez infirió al Peña una puñalada incisa cortante en la región intercostal izquierda.

Conducido el herido al hospital, fué curado por el médico de turno.

Su pronóstico es grave.

El agresor fué detenido ingresando en la cárcel, donde quedó á la disposición del Juzgado.

Anoche, en la parroquia de San Sebastian, fué bautizada una hija de nuestro buen amigo Don Manuel Ramos Otero.

La apadrinaron Don Zelferino Gonzalez Mesa, tambien amigo nuestro, y señora.

Á la recién nacida se le puso por nombre Irene.

Asistieron al acto numerosos amigos.

Subasta de carnes para esta semana.

- Reses mayores para el entrador 1,50 ptas.
- Al público 1,84 pesetas.
- Reses menores, de 1,30 á 1,35 . pesetas.
- Al público 1,60 pesetas.
- Reses de cerdas, de 1,38 á 1,40 . pesetas.
- Por arroba, de 12,50 á 12,75 . . pesetas.

El pasado día 11 ha fallecido en esta localidad, nuestro paisano y amigo, Don Francisco Portillo Alvarez.

Enviamos á la familia del finado nuestro pésame.

En la noche del pasado viernes, hemos sabido en esta redacción al propietario y socio de Dos-Hermanas Don Manuel Gomez Blanco, estimado amigo nuestro.

Continúa alejado del mundanal ruido, en el retiro de San Buenaventura, nuestro compañero de redacción y amigo querido don Manuel del Trigo y Caballero (T. Macolin). Inspirarnos sería inquietud el retraimiento de nuestro compañero.

Ha llegado á esta villa D. Manuel Caballero y Galindo, secretario del Ayuntamiento de Dos-Hermanas, distinguido amigo nuestro y paisano.

En el paso á nivel de «El Arrenal», intentó suicidarse ante-ayer un sujeto desconocido colocándose al efecto en la vía del Ferrocarril en espera del tren de la mañana descendente de Carmona.

El pasado Viernes Santo, dícenos que le fué echado un anónimo á la céntrica de la Muerte, que forma el primer paso de la procesión del Santo Entierro, en el cual anónimo, le pedían que *despachara* pronto á varias personas de esta localidad, de cuyos nombres no hemos podido enterarnos.

Ingenio se necesita para bromas como la citada, y una gran gruesa inclusiva.

SE VENDE UNA HUERTA, con un magnífico caserío y 5,500 pies de naranjos y árboles frutales, en término de Brenes, y próxima á la estación del Ferrocarril.

Su precio 12,500 pesetas. Para informes José Cordero Sánchez, calle Gutierrez de Alba n.º 18 Alcalá de Guadaíra.

Recomendamos al señor Alcalde tome medidas enérgicas al objeto de evitar que ciertos individuos, después de embriagarse, molesten á cuantas personas hallan al paso, sin consideración de ningún género.

Unas multas aplicadas con oportunidad, habian de ser sumamente beneficiosas; si no son bastante las multas, al 70 con ellos.

CENTRO REPUBLICANO BENÉFICO

En el día 12 del actual celebró sesión ordinaria la mayoría de los socios de este centro con objeto de cumplimentar la circular del ilustre jefe de la union republicana Don Nicolas Salmeron. Tomaron la palabra varios ciudadanos, coincidiendo todos en la misma opinion respecto á la importancia que ofrece el nuevo rumbo de la política republicana, contrastando la union de los republicanos con la desunion de todos los elementos monárquicos. Al mismo tiempo, se manifestó el entusiasmo que reina en toda la población por la elección del futuro candidato Don Camilo Castells.

Imp. de EL GUADAIRA, calle Lepanto, 8

En conclusión: la propiedad rústica de este Distrito Hipotecario, tiene seguramente, al fraccionamiento ó disgregación de las fincas que comprende.

V

Importancia de la propiedad urbana, incremento que toman los centros de población; y exámen sobre los grupos de casas de obreros si existen.

Sin escaimtar ni negar la relativa importancia que indudablemente tienen los pueblos de este Distrito, hay que reconocer, en orden á la propiedad urbana que las transmisiones á título oneroso, reflejan tendencia á disminuir sus valores; salvo por lo referente al Ayuntamiento de Dos-Hermanas, cuyas fincas urbanas tienen hoy mayor valor, por el incremento é importancia que, de día en día vá adquiriendo ese centro de población, en el cual, como en los demás pueblos de este Distrito no existen, ciertamente, hasta ahora, grupos de casas de obreros.

VI

Inmuebles destinados al servicio de alguna industria, determinando si se hallan ó no inscritos y la importancia que ella tenga por lo que se deduzca de sus motores y el número de sus operarios.

El único bien inmueble con destino al servicio de una industria que, como tal, aparece ins-

vas de este Distrito que se explotan por colonos ó arrendatarios y el ochenta por ciento restante, se verifica el cultivo por sus dueños; siendo además de advertir, que son muy pocos en número, los contratos de arrendamiento que se elevan á escritura pública, y, á su vez, mucho menor, el de los que producen su inscripción en el Registro.

IV.

Alteraciones notables de cultivo y valor de las fincas en cada uno de los términos municipales, con distinción, entre las de regadío y secano. Tendencia de la propiedad á agregarse ó disgregarse.

En vano, Señor, acudiríamos á las fuentes que constituyen la riqueza de este Distrito, buscando con avidez y probabilidades de éxito seguro, el desarrollo, creciente y ostensible, del desenvolvimiento de la propiedad inmueble. No hay, efectivamente, variantes apreciables en una centuria de años, que hagan traslucir nuevos y rápidos progresos, en la riqueza agrícola de este país, que aun continua invariable y estacionada, á través de los tiempos, sin aumentar su importancia.

Y, sin embargo, es tan grande la que en si tiene este féracísimo suelo, principalmente por sus notables olivares de aceituna gordal, (la mejor del mundo), que contrasta grandemente el

PEDRO DOMECQ
 Casa fundada en 1730
EXCELENTES VINOS Y COGNACS
 JEREZ DE LA FRONTERA

Lampisteria de
FORT Y CA
 Terralón y Sevilla
 Gran surtido de Quinqués,
 Lámparas, Faroles, Arácnos,
 Candeleros de Tiro, Pedreros,
 Bajos, Acetos y Gas & aceites
 necesarios para el por el
 hogar.

Pedro Rodríguez é Hijos
 Cosecheros almacenistas y exportadores
 de Vino
 De Sanlúcar de Barrameda

IMPRENTA

En este nuevo establecimiento, montado á la altura de los primeros, se hacen toda clase de trabajos tipográficos, como son: convocatorias, membretes, oficios, facturas, circulares, memorandums, tarjetas, libros talonarios, mortuorias, recordatorias y todo lo concerniente al ramo.

S. LEPANTO, 8

ALCALÁ DE GUADAIRA

LA NEW-YORK

COMPANÍA DE SEGUROS
 SOBRE LA VIDA

EN EL AÑO DE 1900

232 Millones de Pesos
 (oro americano) de Nuevos Seguros
 suscritos y realizados por 125.000

de los mejores ciudadanos del mundo civilizado, representan la obra sin precedente que ha llevado á cabo el hábil cuerpo de agentes de la gran compañía internacional.

Agente en Alcalá de Guadaira

D. JOSÉ GUERRA OJEDA
 ALFONSO XIII, 12

J. PARFONRY

Para-rayos al sismo de las más modestas fortunas.—MEDALLA DE ORO.—Exposición de París.

Timbres eléctricos, teléfonos domésticos y á largas distancias, luz eléctrica, etc., etc.

PRESUPUESTOS Y DETALLES
 CONTEROS, 25.—SEVILLA

LA VINICOLA
 ALCALÁ DE GUADAIRA

FABRICA DE AGUARDIENTES
 DE PURO VINO GARANTIZADOS

Depósito de todas clases de vinos y vinagres, á precios de botegas.

Especialidad en vinos blancos finos de mesa desde un año en adelante.

Cervezas, licores y gaseosas

SERVICIO A DOMICILIO

LA POLAR

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS
 ESTABLECIDA EN BILBAO

CAPITAL SOCIAL

100.000.000 CIENTO millones
 DE PESETAS

Administrador-Depositario,
 El Banco de Bilbao

La Sociedad LA POLAR exclusivamente Española, es la que se ha fundado en el mundo entero, con mayor capital social para garantía de sus aseguradores.

PARA INFORMES Y TARIFAS DIRIGIRSE Á
 D. Manuel González Rodríguez
 (TOBALO) calle Castelar, 3

EL ALBA

Compañía anónima de seguros legalmente constituida en Gijón por escritura pública con arreglo al código y á las leyes, bajo los auspicios de la compañía AURORA de Bilbao y el CRÉDITO INDUSTRIAL GIJONES.

CAPITAL 4.000.000 DE PESETAS

Domicilio Gijón, Agente en Alcalá de Guadaira
 DON JOSÉ GUERRA OJEDA—ALFONSO XIII, NÚMERO 31

EL COLMADO

ESTABLECIMIENTO DE BEBIDAS

AL POR MAYOR Y MENOR

* DE MARCAS ACREDITADAS *

JOSÉ MORENO ALVAREZ

ESTA CASA FUNDADA EL AÑO 1862

TIENE LA REPRESENTACIÓN DE LAS SIGUIENTES

Pedro Rodríguez é hijos (de Sanlúcar de Barrameda).—Pedro Domecq (de Jerez de la Frontera).—Manuel Sánchez Romate (de Jerez de la Frontera).—Cenón Alvarez (de Chiclana).—Ruiz Albert (de Málaga).

Se sirven pedidos á domicilio y por encargo, así como excelente café Caracolillo puro, confeccionado con las mejores maquinillas conocidas.

4, CÁNOVAS DEL CASTILLO, 4

ALCALÁ DE GUADAIRA

ánimo, ver, que el cultivo de cereales, tenga tan limitadas proporciones, y más aun, los olivares y viñas; y que en su explotación, imperen los medios sencillos y primitivos, que tan escasas recompensas, pueden proporcionar.

Y he aquí indicado, cual sea la nota predominante, en este Distrito, en cuanto á los medios de producción.

Con efecto; llevados sus moradores de la rutina y del atraso, sin preocuparse para nada de los grandes adelantos que la civilización presenta; aun hoy mismo, no manifiestan otra energía para el trabajo, ni otra tenacidad para sus empresas, que procurar el aumento de la producción agrícola, favoreciendo su desarrollo, con los productos que, naturalmente, y sin esfuerzo alguno, produce la tierra.

Consecuencia de esto es, que el valor medio de cada hectárea de terreno, no ha podido tener grandes oscilaciones dentro del periodo á que me contraigo; y tambien es evidente, que los aumentos que se notan, en orden al mayor valor que hoy tienen los olivares de este Distrito, se debe, en gran manera, á las recientes vías de comunicación, que, no en balde, dejan sentir su influencia, en beneficio de la agricultura.

El valor, pues, de las fincas, en cada uno de los términos municipales de este Distrito hipotecario, con distinción entre las de regadío y secano, es, en la actualidad, el que se detalla á continuación.

ALCALÁ DE GUADAIRA

Tierra de secano (cereales) valor medio de la hectárea, 500 pesetas.

Tierra de olivar, valor medio de la hectárea, 1.100 pesetas.

Tierra de regadío, valor medio de la hectárea 2.000 pesetas.

DOS-HERMANAS

Tierra de secano (cereales) valor medio de la hectárea, 440 pesetas.

Tierra de olivar, valor medio de la hectárea, 1.012 pesetas.

Tierra de regadío, valor medio de la hectárea 1.000 pesetas.

MAIRENA DEL ALCOR

Tierra de secano (cereales) valor medio de la hectárea, 900 pesetas.

Tierra de olivar, valor medio de la hectárea, 825 pesetas.

Tierra de regadío, valor medio de la hectárea, 1.000 pesetas.

VISO DEL ALCOR

Tierra de secano (cereales) valor medio de la hectárea 400 pesetas.

Tierra de olivar, valor medio de la hectárea, 400 pesetas.

Tierra de regadío, valor de la hectárea 2.000 pesetas.